



*Patrimoine  
Shippagan*

# Rapport d'activités Décembre 2022

---

**Patrimoine Shippagan Inc.**

**Créé par :**

**Lucie Mallet, présidente**

**Mélanie Power, secrétaire**



Retrouvez-nous sur  
**facebook.**



---

## Les membres du comité :

*Jusqu'au 15 mai 2022 (AGA)*

**Lucie Mallet** présidente;

**Jacques Robichaud** vice-président;

**Mélanie Power** secrétaire;

**Claire Robichaud** trésorière;

**Patrice-Eloi Mallet** représentant de la ville.

***Patrimoine Shippagan Inc a été formé en 2014.***

***Il en coute \$10 pour devenir membre à vie.***

***Nous sommes rendu à un peu plus de 50 membres.***



---

## En 2021:

En **2021** nous n'avons pas tenu d'activités à cause des conditions reliées à la Covid-19. Cependant il y a eu des initiatives de part et d'autre et certains projets ont été amorcés. Voir rapport soumis en décembre 2021.

Nous réitérerons bientôt notre demande à la ville de Shippagan pour une aide financière annuelle de 1000\$. Patrimoine Shippagan aimerait maintenant se doter d'un ordinateur portable.

Patrimoine Shippagan occupe un bureau dans le Centre de services communautaires sur l'avenue Hôtel de Ville. Bien que partagé avec le comité de jumelage Shippagan-Loudun, c'est très apprécié. Nous y avons installé nos collections de revues pour s'assurer que la ville de Shippagan possède les collections suivantes pour fin de consultation : Les livrets du festival des pêches et de l'aquaculture depuis les débuts (à compléter) les revues d'histoire de la Société historique Nicolas-Denys (150 numéros-complet), le journal communautaire l'Écho et Le Bon Vent (à compléter). Nous cherchons d'ailleurs à compléter ces collections. Et finalement nous conservons les scrapbooks des carnivals de 1962 à 1966 (à continuer).

Pour l'instant notre jour d'occupation du bureau est le mardi. Dernièrement notre étudiante (Hanan Aoune) y travaille assez régulièrement. Il reste à afficher notre présence sur le mur extérieur et à se rendre davantage visible sur la page web de la municipalité.

---

Nous avons tenu une réunion du comité en octobre 2022 à la salle Ernest Richard de l'Hôtel de ville. Seulement 2 personnes ont assisté. Une assemblée générale est prévue au printemps afin de renouveler l'exécutif.

Le projet du Patrimoine sportif (sous la direction de Patrice-Eloi Mallet) suit son cours. Nous avons maintenant 6 vitrines. Il s'agit de les meubler avec souvenirs-artefacts-photos afin de conserver en mémoire plusieurs personnes ou organisations qui ont marqué le sport dans notre ville et les communautés environnantes. Nous voulons rendre hommage à plusieurs personnages marquants du sport à Shippagan : Louis Fortin, Yannick et Bernard DeGrâce entre autres...

En mai nous avons tenu une réunion générale afin de restructurer le conseil d'administration. Le poste de vice-présidence est à combler, Lucie Mallet continue à la présidence, Patrice-Éloi Mallet agira comme trésorier, Mélanie Power demeure comme secrétaire, Jacques Robichaud agira maintenant comme conseiller et nous avons deux autres postes de conseiller à combler.

---

## Quelques projets entrepris en 2022

1 - Pour la semaine du patrimoine du 14 au 21 février 2022 un concours fut partagé sur notre page Facebook ayant comme sujet les personnes bâtisseuses ou bâtisseurs qui ont forgé notre communauté. Nous avons eu une belle participation.

2 - Avec la nouvelle structure municipale, prévu pour 2023, s'il y a un intérêt, nous pourrions dans le futur former un sous-comité pour chacun des quartiers annexés à Shippagan.

3 - Lucie Mallet travaille à un plan pour rééditer le livre de Mgr. Donat Robichaud, « Le grand Chipagan ». Ce plan vous sera présenté ultérieurement. Cependant l'édition originale étant épuisé il peut être réédité s'il y a une volonté de la municipalité. Une démarche en ce sens a déjà été entreprise auprès des éditions de la francophonie. Ce livre demeure une source d'information sûre pour les chercheurs à cause des nombreuses références auxquelles ils peuvent se fier.

4- Il faut continuer à dénombrer et documenter la liste des maisons, édifices et infrastructures à valeur patrimoniale. Bien que ce projet qui relève de la ville soit mis en veilleuse afin d'en finaliser d'autres, il est plus que jamais important à concrétiser. Le presbytère par exemple n'est pas dans la liste.

5 - Le patrimoine floral/végétal de Shippagan mérite d'être répertorié, protégé et mis en valeur. Nous avons plusieurs arbres centenaires ou presque dans la ville. Par exemple, un ancien pommier qui fleurit encore et un sapin bleu (sur la 12 e rue). En 2021 beaucoup trop d'arbres ont été coupés quand un émondage aurait pu faire l'affaire. La ville n'a pas de politique pour éviter de couper inutilement les arbres.

6 - Patrimoine Shippagan a collaboré à finaliser la vitrine hommage à André à Toto Savoie qui a été installée au centre communautaire à Inkerman. C'est un choix judicieux car André Savoie est inhumé dans le cimetière d'Inkerman.

7- Patrimoine Shippagan en collaboration avec la municipalité a fait des démarches pour participer au concours UniVoilà. Nous espérons d'être choisis. Cela permettra d'aller chercher des sous pour des projets en lien avec le patrimoine sportif et industriel. Nous voulons valoriser les cimetières ainsi que l'histoire maritime de Shippagan par l'entremise d'une série de panneaux représentant toutes les usines ayant eu pied à terre à Shippagan.

---

Au volet de stages expérientiels de l'UMCS et grâce à l'appui financier de la ville nous avons pu avoir accès à une étudiante au printemps 2022 ainsi qu'à l'automne 2023. Nous avons pu ainsi faire de la numérisation de matériel, de la recherche et entreprendre quelques projets.

Un projet intéressant mais non terminé a été celui de revitalisation des deux cimetières, situés de part et d'autre de l'église St-Jérôme. En collaboration avec les étudiants en génie dirigés par madame Cindie Hébert et le comité de gestion de la paroisse. Notre étudiante Hanan Aoune a travaillé à créer un répertoire des personnes inhumées dans le 2e cimetière actuel. Elle a créé un outil sur Excel puis pris toutes les tombes en photos pour la section A. Un répertoire visuel pourra ainsi être créé.

Le grand objectif de ce projet est de rendre ces espaces (l'ancien et cimetière actuel) agréables à visiter, faciles d'accès pour les personnes à mobilité réduite, avec un plan du site et un outil pour repérer des tombes. Dans le cas de l'ancien cimetière, nous voulons mettre à jour la liste des personnes inhumées car il manque les personnes de moins de 20 ans. La liste passerait alors de 262 à 520 noms. Nous voulons aussi créer un lien avec le 2e cimetière actuel en allant chercher des éléments semblables à répéter dans les deux décors. On a demandé aux étudiants de considérer l'utilisation d'un code QR pour le cimetière actuel qui pourrait éventuellement permettre à des gens de l'extérieur de voir la tombe d'une personne chère dans le cimetière en visitant un site internet géré soit par la paroisse ou par la ville. Les étudiants ont soumis leur rapport en décembre (ce rapport pourrait être placé sur la page web de la municipalité quand on y occupera une place). Ils ont aussi fait une présentation orale.

Nous allons maintenant passer à une autre étape qui vise davantage la concrétisation du projet. Un autre étudiant s'est joint à cette phase du projet afin de créer un plan visuel : Azzedine Djenadi. En 2023 ce projet se continue. Notre étudiante est déjà en place.

---

Voici quelques autres projets en vue pour **2023** :

- \*Participer au 20e carnaval des glaces
- \*Souligner la semaine du patrimoine en organisant une activité
- \*Nous aimerions que Patrimoine Shippagan soit affiché à l'extérieur du Centre communautaire où il a son bureau, afin de bien situer les visiteurs possibles.
- \*Nous aimerions avoir une section pour le patrimoine sur la page web de la municipalité. Les gens pourraient ainsi prendre connaissance des rapports annuels.
- \*Nous aimerions améliorer la toponymie de certains noms de rue en ajoutant des détails instructifs aux panneaux en place
- \*Nous aimerions améliorer la visibilité de l'histoire des familles fondatrices de Shippagan. Notre étudiante travaille sur ce projet.
- \*Nous voulons mettre à jour le cartable des auteurs de la bibliothèque publique Laval Goupil et continuer le projet de scrapbooking des festivals de 1962 à 1975 (recherche de bénévoles pour ça).
- \*Nous voulons continuer la cueillette d'artefacts pour les vitrines du patrimoine sportif au Centre Rhéal Cormier.
- \*Nous allons travailler à avoir un ou une représentante des DSL environnants sur notre comité.

Un projet est présentement commencé et mené par Patrice-Éloi Mallet afin de rendre hommage au passé économique florissant des usines de transformation des produits de la pêche. Dans le plan, des panneaux représentatifs des différentes usines ayant eu une histoire de manutention des produits marins feront partie d'un sentier pédestre/vélo et pourront être vus par les passants.

Un autre volet pour nous en 2023, est la recherche d'appui financier. Une tentative a été faite en décembre auprès du concours Uni Voilà, avec l'aide de Myriam Beaudin, mais nous avons appris en janvier que nous n'avons pas été retenus.

Pour informations : Lucie Mallet, présidente (506) 336-5249

Courriel : [patrimoine.shippagan@gmail.com](mailto:patrimoine.shippagan@gmail.com)



